

Ventajas Comparativas de Panamá: Estrategia de Gobierno.

La ponencia del Ministro de Economía y Finanzas; Alberto Vallarino, en el 4to. Foro Nacional para la Competitividad celebrado el pasado mes de noviembre, señala el camino para mejorar las ventajas competitivas de Panamá.

El MEF ha identificado cuatro sectores que representan los motores claves para el crecimiento de la economía, segmentados por sus capacidades e impacto económico y social sobre el país.

En orden de importancia, el sector de logística cumple casi en su totalidad con las ventajas competitivas, las fuerzas globales, impacto económico y social, y capacidad del Gobierno para intervenir, lo cual confirma que se trata de un sector óptimo para desarrollar y estimular su competitividad.

Con la conducción de cada uno de los principios que activan los motores del crecimiento, el MEF espera que al año 2020 nuestro país llegue a ser un centro de clase mundial para servicios de logística, aprovechando la privilegiada posición geográfica de Panamá.

El turismo, la agricultura y los servicios financieros son los otros tres sectores que se proyectan como motores de crecimiento. Por otro lado, están los que se visualizan con un crecimiento potencial en el futuro como los servicios de “off-shoring”, marítimos, de salud privada y empresas multinacionales.

Según el Ministro, los principios a seguir para potenciar estas áreas comprenden la priorización de la inversiones públicas en sectores donde exista una ventaja competitiva, asegurando transparencia en todas las acciones del Gobierno para salvaguardar la confianza del inversionista, fortalecer el mercado interno, una distribución simple y justa de la carga impositiva, promover acuerdos y estrategias de comercialización para construir relaciones comerciales y maximizar la inversión gubernamental en actividades que incrementen la competitividad.

Cada uno de los motores de crecimiento mencionados están relacionados con las inversiones y exportaciones, variables éstas que se interrelacionan directamente. La inversión extranjera permite incrementar los niveles de empleo

Manuel Castellero
Economista del Centro Nacional de Competitividad
info@cncpanama.org

y eficiencia sectorial, convirtiéndose en un importante mecanismo de transferencia tecnológica y de conocimiento (como es el caso de las inversiones en la ampliación de los puertos, telecomunicaciones y transporte aéreo), que puede generar efectos multiplicadores positivos al interior de la economía.

Para la atracción de inversión directa se replicarían organizaciones exitosas de otros países, como alianzas público-privadas que permitan una coordinación conjunta entre el Gobierno y el sector privado para impulsar la economía.

La exposición del Ministro marca como corolario una clara visión del Gobierno en cuanto al fomento de la competitividad en Panamá. A modo de ampliación queremos hacer énfasis en otros aspectos que consideramos pueden ser factores cruciales para complementar los objetivos y políticas enumerados.

Por un lado, sentimos que es importante continuar reforzando la política de fomentar los cluster o conglomerados que le darán una fluida interacción a las políticas y agentes que interactúan dentro de los sectores, incluyendo a las instituciones y a las respectivas empresas afines.

Por otro lado, aún cuando se menciona en la presentación, consideramos de trascendental importancia no sólo aumentar la inversión pública, sino mejorar la calidad e impacto de ésta. Lo anterior se puede lograr reforzando un sistema nacional de inversiones públicas basado en una planeación estratégica y asegurándose que éstas presentan un mínimo de factibilidad (impacto) social o económica.

Por último, estimamos de primordial importancia ejecutar la reforma integral de Modernización del Estado propuesta por la Autoridad para la Innovación Gubernamental, mediante la simplificación de los procesos y las estructuras de las entidades públicas, sobre la base además de una nueva cultura, donde los funcionarios busquen como objetivo lograr resultados de forma transparente y en atención al concepto de rendición de cuentas. Esto último le dará mayor eficiencia y competitividad al Gobierno, lo cual tendría impacto favorable sobre la competitividad económica y sobre la sociedad en general.